

578

LECCION

DE

HISTORIA PATRIA

ARREGLADA EN FORMA DIDACTICA POR

JESUS M. OTERO

INSPECTOR ESCOLAR DE ORIENTE



conmemorar en las escuelas de la Provincia de Silvia, el Centenario de la

Batalla de Pitayó,



librada el 6 de junio de 1820.

abril de 1920.

Dedicada al señor Director General de Instrucción Pública del Cauca, Dn. JOSE MARIA ARBOLEDA LL.

Jesús M. V.tero
Silvia mayo de 1920

CAPITULO I

1. ¿Qué centenario celebramos?

Celebramos el centenario de la batalla de Pitayó, librada el 6 de junio de 1820.

2. ¿Qué es centenario?

Un centenario es la conmemoración de un hecho glorioso, sucedido cien años atrás.

3. ¿La batalla de Pitayó fue un suceso que merezca conmemorarse?

La batalla de Pitayó, aunque poco conocida, fue muy importante por las consecuencias que trujo para la causa de la Libertad.

4. ¿En qué fecha se verificó dicha batalla?

La batalla que nos ocupa se libró el 6 de junio de 1820; por consiguiente, después de la gran batalla de Boyacá, y en los albores de la 4ª época de nuestra Historia.

5. ¿Si ocurrió después de la batalla de Boyacá, qué importancia pudo tener?

La batalla de Boyacá alejó a los españoles del centro del país, pero el Magdalena, El Chocó, Antioquia, el Cauca etc., quedaban en su poder y los derrotados de Boyacá, reforzaron las guarniciones de aquellas Provincias.

6. ¿Qué jefe español reforzó la guarnición que sojuzgaba el Cauca, después de la derrota de Boyacá?

El General don Sebastián Calzada, quien perseguido por el Coronel Ambrosio Plaza, tomó la dirección del Sur.

CAPITULO II

7. ¿Mientras Calzada estaba en el Sur, qué jefe patriota ocupaba a Popayán?

En enero de 1820 se encontraba en Popayán el Coronel Antonio Obando al frente de una guarnición de 430 hombres mal disciplinados.

8. ¿Los realistas donde se encontraban?

Los patianos realistas ocupaban todo el territorio hacia el Sur desde los alrededores de aquella ciudad.

9. ¿Quién sorprendió a Obando en Popayán?

El 24 de enero de aquel año, don Sebastián Calzada ayudado por el Gobierno de Quito y los temibles patianos, sorprendió la guarnición patriota de Popayán, con una fuerza mayor de 2,500 hombres.

10. ¿Qué suerte corrió Obando y su guarnición?

Los patriotas fueron aniquilados casi totalmente apesar de heroica resistencia; se salvaron 100 soldados que por Belén salieron a Puracé y de allí a La Plata. Obando se salvó oculto en casa de una señora realista amiga suya.

11. ¿Qué crímenes cometieron los subalternos de Calzada en Popayán?

Entregada Popayán a saqueo por Calzada, sus

subalternos no perdonaron la vida ni a los prisioneros, ni a los heridos que encontraban en calles y plazas.

12. ¿Cual era el más sanguinario de los agentes de Calzada?

El Teniente Coronel Basilio García, quien distribuyó en distintas direcciones ocho partidas del batallón Aragón que comandaba, para que sacaran de las chambas y bosques cercanos a los patriotas que lograban ocultarse en ellos, los que eran degollados como corderos a orillas del río Molino, o decapitados con un sable de latón.

13. ¿Fuera de Obando se salvaron otros soldados importantes?

De esta matanza se salvaron también dos soldados importantes: un joven de apellido Mariño y Manuel Antonio López que fueron incorporados al ejército realista; López alcanzó después el grado de Coronel en diversas batallas que con la de Pitayó nos dejó descritas.

14. ¿Se contentó Calzada con apoderarse de Popayán?

Dueño Calzada de Popayán, emprendió la pacificación del Valle del Cauca y "la excursión de este jefe, dice el historiador Restrepo, fue como un torrente devastador." Llegó hasta Cartago donde supo la derrota de Warleta en Chorros blancos (Antioquia) y la aproximación de fuerzas republicanas a La Plata.

CAPITULO III

15. ¿Qué determinación tomó al saber la aproximación de tales fuerzas a La Plata?

Calzada regresó a Popayán de donde despachó a La Plata al Capitán Juan Domínguez con una división capaz de oponerse a los patriotas.

16. ¿Qué fuerzas venían hacia La Plata y quién las enviaba?

El General Santander encargado del Gobierno en ausencia de Bolívar, sabedor del asalto de Popayán, organizó en breve una división compuesta del batallón de Cundinamarca, el de Albión y los escuadrones Guías y Oriente, y dispuso que marchara al Cauca.

17. ¿A quién confió el comando de estas tropas?

Santander puso al frente de esas tropas al General Manuel Valdés y le dió como segundo al entonces Coronel José Mires.

18. ¿Al llegar Valdés a Neiva qué fuerza se le unió?

En Neiva se le unió el batallón Vargas formado en dicha Provincia por el General Domingo Caicedo, Gobernador de ella y más tarde Presidente de la República.

19. ¿Valdés continuó la marcha desde Neiva con toda la gente que mandaba?

No señor, pues el Coronel Mires se adelantó con 600 infantes y 100 jinetes y llegó el 26 de abril a Paicol; al amanecer del día 28 sorprendió a Domínguez en La Plata.

20. ¿Qué sucedió entonces?

Trabóse entonces reñido combate en el que fue destrozada la división del Capitán Domínguez quien pereció en medio de sus más valientes soldados cayendo el resto en poder de Mires.

Solo escaparon cuatro oficiales y nueve soldados que llevaron a Calzada tan desagradable noticia.

21. ¿Qué hizo éste al saber la derrota de Domínguez?

Sabedor dicho jefe del desastre de parte de sus tropas y del avance de fuerzas mayores, quiso impedirles el paso y salió a la cabeza de todo su ejército.

CAPITULO IV

22. ¿A dónde se dirigió?

Saliendo de Popayán, tomó el camino de Guambía (Silvia) donde acampó y estableció el espionaje más activo para saber la ruta que tomara Valdés?

23. ¿Qué hizo Valdés después de la victoria de La Plata?

Después de dar el parte de la victoria, salió de Neiva y sólo se detuvo en La Plata el tiempo indispensable para hacerse a bagajes y víveres y poder trasmontar la Cordillera Central.

24. ¿Supo Calzada los movimientos de Valdés?

Calzada, acampado en Silvia, supo la llegada de Valdés a La Plata con una división como de 2,000 hombres, y porque contaba con fuerzas mayores se dispuso a esperarlo, confiado en una fácil victoria a la salida de los páramos, cualquiera que fuera el camino que llevara.

25. ¿Qué camino pretendía tomar Valdés?

El jefe republicano cuando salió de La Plata el 28 de mayo, intentaba dirigirse a Quilichao a unirse con el Comandante Murgueítio quien había formado a expensas propias un batallón